

Monsieur le Ministre chargé des anciens combattants et de la mémoire  
Madame la Ministre chargée du commerce, de l'artisanat, de la consommation et de l'économie sociale et solidaire  
Monsieur le secrétaire général de la préfecture, représentant Monsieur le préfet de région  
Madame la Rectrice de l'Académie de Toulouse, Chancelier des universités

Mesdames et Messieurs les députés  
Monsieur le vice-président, représentant Monsieur le Président de la Région  
Monsieur le représentant du Maire de Toulouse  
Monsieur le Colonel, Commandant en second de la Région de Gendarmerie de Midi-Pyrénées  
Monsieur le Président du conseil économique, social et environnemental  
Madame le Procureur Général près la Cour d'appel de Toulouse  
Monsieur le Président du Tribunal administratif de Toulouse  
Monsieur le Président de section-doyen, représentant le président de la Chambre régionale des comptes midi Pyrénées  
Monsieur le Président du Tribunal de Grande instance de Toulouse  
Monsieur le directeur départemental de la sécurité publique de Haute-Garonne  
Monsieur le directeur interrégional des services pénitentiaires de Toulouse  
Monsieur le Président du Tribunal de Commerce de Toulouse  
Monsieur le représentant du président de la CCI Toulouse

Mesdames, Messieurs les Bâtonniers des avocats de Toulouse, Foix, Saint Gaudens et de Montauban  
Monsieur le président de la Chambre interdépartementale des notaires  
Monsieur le Recteur de l'institut catholique de Toulouse  
Mesdames et Messieurs les professionnels qui participez à la conception et la dispense des enseignements à la Faculté de droit et qui nous aidez dans l'insertion professionnelle des étudiants

Monsieur le président de l'université Toulouse Capitole,  
Madame la représentante du président de l'Université Paul Sabatier,  
Messieurs les doyens des Facultés de droit de Cotonou et de médecine de purpan  
Madame et Messieurs les directeurs de composantes d'UTC  
Chers membres du conseil de Faculté  
Mesdames et Messieurs de la scolarité de droit, du service des formations professionnalisés, des administrations centrales, des bibliothèques et du service d'entretien

Chers Collègues, Chers parents, Chers invités  
Mes Chers étudiants bien aimés

Cette année, oubliant la jeune femme de 52 ans de l'an passé, je vais adopter un style plus direct pour ce discours de rentrée, utilisant un abécédaire que ceux qui me connaissent savent qu'il ne sera sans doute pas dans l'ordre.

Je commence d'ailleurs par la lettre P

### **P comme Philosophie**

Celle de la Faculté de droit de Toulouse est simple : Personne ne doit être laissé au bord de la route.

La Faculté n'est pas à la recherche des meilleurs étudiants de France, d'Europe et du monde. Et pour cause, tous les étudiants qui arrivent à la Faculté sont dans une situation quasiment d'égalité de chance ; Ce n'est pas parce qu'un étudiant a eu une mention TB au Baccalauréat qu'il sera meilleur juriste. Le droit, en tant que discipline, commence en Licence.

La Faculté de droit de Toulouse est originale sur ce point : son défi, c'est d'accueillir les étudiants, les acceptez tels qu'ils sont, puis, en fonction de leur volonté, de leur capacité personnelle et de leur ambition, d'en faire d'excellents juristes : magistrats, avocats, notaires, huissiers, professeurs des universités.

C'est notre conception du service public : Ce n'est pas à l'entrée de la Faculté que l'excellence doit se manifester mais pendant les études et surtout après ces études.

Ce challenge, cette année encore est réussi : Permettez-moi de vous présenter ce que nous avons de meilleurs à la Faculté de droit, ce dont nous sommes le plus fiers : les étudiantes et étudiants en général, les majors et lauréats en particulier. Ils sont aujourd'hui prêts à affronter le monde du travail, auréolés par une formation de qualité, innovante et professionnalisante.

### **M Comme... Ministre et Merci**

Je voudrais en votre nom remercier Monsieur Kader Arif et Madame Carole Delga. Combien de Faculté de droit dans le monde ont cet honneur ? Mille mercis pour votre présence et votre attachement à l'université et à la jeunesse.

Merci également à tous les invités d'honorer la Faculté de leur présence

Merci à toutes ces « entreprises », très nombreuses, qui ont contribué à la formation des étudiants grâce à la taxe d'apprentissage ou à leur participation aux enseignements.

### **M comme Mémoire**

Vous y êtes très sensible, Monsieur le Ministre, comme nous tous

L'université Toulouse Capitole et la Ville de Toulouse ont été victimes d'ignobles inscriptions il y a quelques temps.

Je me permets de rappeler que le 12 avril 1933, alors que montaient les périls, une manifestation importante eut lieu au Théâtre du Capitole, en présence notamment (du Maire de l'époque) et du doyen de la Faculté de droit César-Bru, pour alerter l'opinion sur l'arrivée au pouvoir des nazis.

En 1942, le jour de l'invasion de la zone libre, Pierre Hébraud, prit la parole devant son amphithéâtre pour dire, simplement, que le droit demeurerait face à la force. En ces temps rudes et violents de tels mots étaient chargés d'espérance.

En 1943, l'un des professeurs de Droit public de la Faculté de droit de l'époque, André Hauriou, a subitement disparu de l'horizon toulousain et a été révoqué. Il était passé dans la clandestinité, dirigeait un réseau de la Résistance et était exfiltré vers Alger, en avion, en même temps que Vincent Auriol, lui aussi ancien étudiant de la Faculté de droit de Toulouse (l'un des 80 parlementaires à avoir refusé sa voix à Pétain le 10 juillet 1940).

Ces illustres prédécesseurs ont su où était leur devoir. Souvenons-nous de leur exemple face à de telles médiocrités et cultivons la fierté de leur mémoire. Ce passé doit nous permettre de construire un avenir serein.

Alors qu'aujourd'hui montent les intolérances, qu'un parti d'extrême droite entre dans nos assemblées, je voudrais vous dire, mes chères étudiantes et chers étudiants que notre vigilance doit sans cesse être présente pour que la différence soit un facteur positif. La Faculté de droit montrera toujours l'exemple en étant un véritable creuset de tolérance et d'humanisme.

### **R comme Recherche**

*I have a dream.* Un homme très célèbre avec que je partage notamment la couleur de la peau a eu un rêve. Le mien est que la recherche à la Faculté de droit passe à la vitesse supérieure et soit une des meilleurs d'Europe. La Faculté a de très bons chercheurs et centres de recherche. Ces derniers ne doivent-ils pas se restructurer davantage ? C'est un vrai défi et ensemble nous devons le relever, mes chers collègues : la recherche collective doit être excellente comme l'est la recherche individuelle. L'objectif est connu, les sacrifices aussi. Je suis sûr qu'on va y arriver

### **I Comme Innovation**

La Faculté de droit est en permanence dans l'innovation. Elle adapte son enseignement au monde de l'emploi pour constituer une véritable autoroute vers l'insertion professionnelle. Ainsi, elle vient de créer une Licence droit et gestion (dont c'est la première promotion) et elle va créer droit et monde numérique, droit et histoire de l'art, en attendant droit et médecine. Cette double compétence thématique apporte aux étudiants un avantage concurrentiel important. Aussi, en attendant une validation des organes compétents, la Faculté s'apprête à mettre en place une véritable Ecole de la double compétence, école originale et unique dans le monde. Elle devrait former des juristes qui ont des compétences complémentaires. Elle accompagnera l'Ecole Européenne de droit qui a été mise en place et préfigurerait la création d'une véritable Toulouse Law School. Dans tous les cas, la maison mère, la Faculté de droit demeurera toujours une et indivisible. N'ayons pas peur, elle doit être fière de l'existence d'organisation non autonome en son sein.

### **I comme Inquiétude**

Monsieur le Ministre, Madame la présidente de la Commission des affaires sociales à l'assemblée nationale, Mesdames et Messieurs les élus, en ce moment, le gouvernement prépare un projet de loi sur qui concerne les professions réglementées.

Une loi sur la croissance et le pouvoir d'achat est-elle vraiment l'endroit adéquat pour réformer les professions médicales ou juridiques ?

Loin de moi l'idée de critiquer toute évolution. Mais les notaires, les huissiers, partenaires naturels de la faculté de droit ou les pharmaciens sont-ils vraiment les profiteurs, les nantis dont on parle ? Ils rendent une mission de service public au profit du plus faible et toute réforme doit en tenir compte.

Réformer, pourquoi pas, faisons attention à préserver la mission de service public rendu par ces professionnels de la sécurité juridique et de la santé.

Inquiet, oui, mais optimiste, même si c'est un O : les bons choix seront faits par le gouvernement de la république.

### **I comme internet**

La Faculté de droit de Toulouse a désormais son site internet. Il appartient à tous ses acteurs de le faire vivre.

### **C Cocktail**

C'est pas pour maintenant.

### **P comme Pont**

La Faculté de droit est un pont permanent.

Pont entre le lycée et l'université, grâce aux universités d'été dont elle a la paternité et auxquelles vous êtes très sensibles, Madame la rectrice, chancelier des universités, qui les ouvert cette année au nom du ministre de l'Education.

Pont entre l'université et le monde du travail grâce à son cercle de partenaires, notamment Airbus, Pierre Fabre ou la Cour d'appel. Une Convention vient d'être conclue avec cette dernière pour favoriser l'accès à la profession de Magistrats.

### **E comme Esprit**

La Faculté de droit forme surtout les esprits

A côté des enseignements juridiques et non juridiques, la Faculté a développé une série d'activités complémentaires.

L'an passé, j'avais évoqué l'as de la plaidoirie, les cafés du droit. Cette année, je voudrais dire un mot de l'actualité : le droit fait son cinéma. Il s'agit de projections cinématographiques autour du droit, suivies d'un débat. De même, l'audience solennelle de la Cour d'appel va être retransmise à la Faculté, suivie d'un débat avec les chefs de Cour. Ce dispositif est inédit en France.

### **A comme Acteurs**

Mes chers étudiants, je sais que vous m'écoutez en vous demandant quand ce cher doyen finira son discours pour que vos familles et vous-même puissiez profiter de cette cérémonie dont vous êtes les stars.

Soyez rassurez, c'est pour bientôt mais dites-vous bien que vous allez pouvoir, dans quelques années, raconter à vos enfants qu'en 2014, à votre cérémonie de lauréats, il y avait des hautes personnalités dont deux ministres. Vous direz aussi le doyen n'arrêtait pas de parler, mais il disait des choses très intéressantes.

Je voudrais vous rappeler, surtout pour celles et ceux d'entre vous qui vont aller dans la vie active qu'il ne faut surtout pas oublier que si les actions sont importantes, l'acteur, l'homme ou la femme est encore plus important. Les fonctions de doyen de faculté de droit ou même de président d'université, tout cela n'est que vanité : seules comptent les relations humaines. Ne l'oubliez jamais. Si le rôle de la Faculté de droit est d'assurer votre bien être et votre insertion professionnelle, tout cela se fait grâce aux hommes et femmes : enseignants, universitaires et praticiens. Je vous demande de ne pas oublier de remercier tous les jours toutes ces femmes et ces hommes des bibliothèques, de la scolarité droit, du service des formations professionnalisées, du bureau du doyen, des services centraux, de la maintenance qui assurent votre bien être. N'oubliez pas de remercier plus particulièrement ces petites mains qui, tous les jours font de cette Faculté et de cette université un endroit très propre et agréable à vivre. Je demande d'ailleurs à notre DGS préféré de transmettre à toute cette équipe les remerciements de la Faculté.

### **L comme Lauréats**

Comme l'a écrit Antoine de Saint Exupéry, un de mes écrivains préférés, « si tu veux construire un bateau, ne rassembles pas les hommes et les femmes pour leur donner des ordres, pour leur expliquer chaque détail, pour leur dire où se trouve chaque chose, si tu veux construire un bateau, fais naître dans le cœur des femmes et des hommes le désir de la mer »

C'est sans doute pour cela qu'ensemble, au sein de la Faculté de droit, avec l'aide des collègues, des praticiens du droit, nous vous avons donné ce désir de la mer et qu'ensemble nous avons construits ce bateau, pendant 5 ans pour ceux qui viennent d'obtenir un Master 2, et 8 ans environ pour ceux qui ont soutenu leur thèse.

Mes chères étudiantes et chers étudiants

Vous êtes désormais prêts. Il est maintenant temps pour vous de voguer sur cette mer du monde de l'emploi avec une solide formation universitaire qui donne à

votre bateau une coque solide, une boussole de confiance. La Faculté restera toujours ce phare qui vous permet d'éviter les récifs. C'est votre maison : n'hésitez pas à y revenir soit pour vous former tout au long de votre vie soit pour apporter à vos successeurs le savoir-faire que vous aurez acquis. Elle vous accueillera toujours à bras ouverts avec ambition et humanité

J'entends comme vous cet appel de la mer et il est donc temps pour moi de remercier toutes les personnes présentes à cette rentrée solennelle.